



CONSUELO PAGAZA ▶ Marcha por Día Internacional de la Mujer, Ciudad de México, 8 de marzo de 2020.

dimensión política y social del ejercicio de la ciudadanía en México y Latinoamérica. La sociedad civil se ha retomado como una instancia organizacional, como una manera de analizar organizaciones orientadas tanto a la asistencia social como al observatorio político de procesos electorales. Asimismo, se ha analizado la participación de otras organizaciones de los movimientos sociales, como se plantea en el trabajo cardinal de Lucía Álvarez Enríquez (1994) respecto de diferentes agrupaciones del movimiento urbano popular.

De esta manera, el estudio de la sociedad civil se ha dirigido a la existencia de movimientos sociales y la reivindicación de derechos y construcción de ciudadanía. Asimismo, como parte de esta dimensión analítica, hay una noción basada en la definición *sui generis* del entonces subcomandante Marcos

—hoy subcomandante Galeano—, representante del EZLN, que tuvo un impacto político esencial, tanto en la nominación de sociedad civil como en el impulso de formas organizativas autónomas, que incorpora un conjunto plural de actores en el entendimiento mismo del término de sociedad civil (Tamayo, 2016).

#### LUCHA POR DERECHOS

La perspectiva de los derechos de la ciudadanía ha sido de primordial importancia en los estudios sobre el tema pues ha permitido repensar el papel político de los movimientos sociales. Tanto por la influencia de Tilly (2008), como desde la postura actualizada de Alain Touraine (2016), la perspectiva